

FÈUS

FÉDÉRATION
ÉTUDIANTE DE
L'UNIVERSITÉ
DE SHERBROOKE

Revue de presse

Du 27 octobre au 2 novembre 2023

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	5
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	5
Partie 4 – Logements	10
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	12
Partie 6 – Environnement	15
Partie 7 – Politiques sociales	20
Partie 8 – Contexte politique (général)	22

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études

La hausse des droits de scolarité annoncée au Québec fait réagir dans l'ouest du pays

En Colombie-Britannique, des étudiants et des observateurs déplorent la décision de Québec de hausser les droits de scolarité pour les résidents d'autres provinces désirant étudier dans une université québécoise. La ministre de l'Éducation postsecondaire, Selina Robinson, souhaite quant à elle que le Québec fasse marche arrière.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2019661/droits-scolarite-reaction-francophones-quebec>

Stages rémunérés : les cégeps de Chicoutimi et Jonquière et l'UQAC votent pour la grève

Les associations étudiantes des trois établissements scolaires ont adopté, mercredi, un mandat de grève pour le 10 novembre prochain, qui marque aussi la Journée internationale des stagiaires.

[Stages rémunérés : les cégeps de Chicoutimi et Jonquière et l'UQAC votent pour la grève \(lequotidien.com\)](https://www.lesaffaires.com/actualites/education/stages-remuneres-les-cegeps-de-chicoutimi-et-jonquiere-et-l-uqac-votent-pour-la-greve-lequotidien.com)

De quoi la hausse des frais de scolarité pour les Canadiens non-résidents est-elle le nom?

La révision de la grille tarifaire universitaire annoncée par la ministre de l'Enseignement supérieur Pascale Déry le 13 octobre, doublant les frais pour les Canadiens non-résidents qui viennent étudier au Québec, a fourni un prétexte au Canada anglais pour une virulente campagne – une autre – de francophobie visant le Québec.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/10/27/de-quoi-la-hausse-des-frais-de-scolarite-pour-les-canadiens-non-residents-est-elle-le-nom>

«J'ai choisi l'avenir de mes enfants»: des parents d'élèves à défi lâchent leur job en raison du manque de services dans les écoles

De plus en plus de parents font une croix sur leur carrière en raison des bris de services dans les écoles ou des nombreux rendez-vous pour aider leurs enfants à progresser malgré leurs besoins particuliers.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/30/jai-choisi-lavenir-de-mes-enfants--des-parents-deleves-a-besoins-particuliers-lachent-leur-job-en-raison-du-manque-de-services-dans-les-ecoles>

Bishop's : le PLQ demande à Québec de reculer sur la hausse des frais de scolarité

Le Parti libéral du Québec (PLQ) demande au gouvernement Legault de reculer sur la hausse des frais de scolarité. Le chef par intérim du PLQ, Marc Tanguay, et la députée

libérale de Saint-Laurent, Marwah Rizqy, étaient de passage à l'Université Bishop's à Sherbrooke vendredi matin.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2021930/bishop-frais-scolarite-etudiants-hors-province>

Hausse des droits de scolarité pour les étudiants hors-Québec: une catastrophe pour les équipes sportives de Bishop's

La mesure gouvernementale haussant les droits de scolarité pour les étudiants étrangers ou les étudiants canadiens hors Québec pourrait avoir des impacts majeurs pour les équipes sportives de l'Université Bishop's.

<https://www.latribune.ca/sports/sport-local/2023/10/31/hausse-des-droits-de-scolarite-pour-les-etudiants-hors-quebec-une-catastrophe-pour-les-equipes-sportives-de-bishops-SAEV6JAR2BGXTEXZOLNB7ARIDY/>

Des centaines de personnes manifestent contre la hausse des droits de scolarité

Des centaines de personnes ont manifesté lundi à Montréal contre la hausse des droits de scolarité qui sera imposée dès l'automne prochain aux étudiants en provenance de l'extérieur du Québec. Les associations étudiantes promettent de mener d'autres actions pour tenter de faire reculer le gouvernement Legault.

<https://www.ledevoir.com/societe/800972/centaines-personnes-manifestent-contre-hausse-droits-scolarite>

Vague de soutien pour l'Université Bishop's

Des centaines de personnes se sont rassemblées au Théâtre Centennial de l'Université Bishop's mardi matin pour montrer leur appui à l'établissement d'enseignement supérieur.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2022766/universite-bishops-soutien-loi>

Québec choisit Marie Rinfret pour accompagner l'OIIQ

L'ex-protectrice du citoyen Marie Rinfret obtient le mandat d'accompagner l'Ordre des infirmières et infirmiers du Québec (OIIQ) dans son chantier de travail concernant la révision de son examen professionnel ainsi que dans l'amélioration de sa gouvernance.

<https://www.ledevoir.com/societe/801119/quebec-choisit-marie-rinfret-accompagner-oiq>

Québec ouvre les vannes pour les étudiants étrangers: Les seuils d'immigration fixés à plus de 50 000 par an

Le gouvernement Legault dit maintenir les seuils d'immigration à son niveau actuel jusqu'en 2025, mais ouvre les vannes pour les étudiants étrangers francophones

diplômés ici, qui viendront gonfler le nombre de nouveaux arrivants admis au Québec à au moins 56 500 par an.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/01/les-seuils-dimmigration-geles-a-50-000-mais-quebec-ouvre-les-vannes-pour-les-etudiants-etrangers>

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

Ottawa impose certaines règles contre la fraude pour les étudiants étrangers

Les provinces sont responsables de l'accréditation des écoles qui peuvent accepter des étudiants étrangers, qui comprennent à la fois les universités et les collèges publics, ainsi que les établissements privés. Au cours de ses derniers mois à son poste, l'ancien ministre de l'Immigration, Sean Fraser, a fait part de ses inquiétudes quant au nombre de collèges privés situés dans des centres commerciaux et d'autres lieux qui dépendent des frais de scolarité des étudiants étrangers, mais qui, dans certains cas, offrent une maigre panoplie de cours en retour.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/800863/ottawa-impose-certaines-regles-contre-fraude-etudiants-etrangers>

Des cours obligatoires pour contrer la violence dans les écoles

À compter de la prochaine année scolaire, les élèves du Québec suivront des cours obligatoires sur la violence et la santé mentale, et les écoles devront documenter tous les cas de violence et d'intimidation.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800843/drainville-impose-cours-obligatoires-contrer-violence-ecoles>

Programmes universitaires Étudier en mode coop ?

Jasmine Duplessis alterne les sessions de cours à l'Université de Sherbrooke et les stages en entreprise du début à la fin de son baccalauréat en administration des affaires. Si le mode coopératif n'allonge pas ses trois années d'études, il lui permet de tester rapidement si elle est au bon endroit.

[Programmes universitaires | Étudier en mode coop ? | La Presse](#)

Monique Leroux est la nouvelle présidente du CA de l'UdeS

L'ancienne présidente et cheffe de la direction du Mouvement Desjardins de 2008 à 2016, Monique Leroux, occupera le poste de présidente du conseil d'administration de l'Université de Sherbrooke (UdeS) à compter du 29 octobre.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/10/28/monique-leroux-est-la-nouvelle-presidente-du-ca-de-ludes-K5LIQS4X5JB2VME3MI3ACQESQI/>

Début des travaux de construction du nouveau campus de l'UQAT à Mont-Laurier

L'Université du Québec en Abitibi-Témiscamingue (UQAT) lance les travaux de construction de son nouveau campus à Mont-Laurier.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2022258/uqat-mont-laurier-projet-construction>

Au tour du Québec de resserrer l'étau autour de l'IA

Le Canada et l'Europe y pensent. Les États-Unis l'ont fait. Le Québec étudie la question : quel serait un bon cadre législatif pour l'intelligence artificielle (IA) ? Elle sera débattue jeudi à Montréal durant un Forum public organisé par le Conseil de l'innovation du Québec. L'innovateur en chef Luc Sirois s'attend à un événement unique au monde.

<https://www.ledevoir.com/economie/801063/technologie-tour-quebec-resserrer-etau-autour-ia>

Drainville souhaite resserrer les formations pour les enseignants

La commission parlementaire étudie justement le projet de loi 23 piloté par M. Drainville, qui mettrait en place un nouvel Institut national d'excellence en éducation (INEE), chargé notamment d'offrir des formations continues aux enseignants.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/801058/drainville-souhaite-resserrer-formations-enseignants>

Le Canada cosigne une déclaration internationale sur l'intelligence artificielle

Le Canada envoie « un message fort pour garantir la sûreté, la sécurité et la confiance dans l'utilisation de l'IA à l'échelle mondiale », assure le ministre de l'Innovation, des Sciences et de l'Industrie, François-Philippe Champagne, après avoir signé, mercredi au Royaume-Uni, la déclaration de Bletchley pour un développement sûr de l'intelligence artificielle (IA), à l'occasion d'un sommet international sur l'essor fulgurant de cette technologie.

<https://www.ledevoir.com/monde/801095/washington-ottawa-pekkin-bruxelles-cosignent-declaration-risques-ia>

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

Utiliser d'autres langues pour apprendre le français

La métamorphose ou La metamorfosis, choisissez. En Ontario et au Québec, des professeurs font lire à leurs élèves des livres bilingues pour mieux enseigner le français. Ce genre d'exercice, perçu par certains comme une menace à la « pérennité du français », favorise l'apprentissage de la langue, selon des experts.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/800891/utiliser-autres-langues-apprendre-francais>

Des élus «choqués» par des actes de racisme contre de jeunes hockeyeurs noirs

Selon ce qu'a rapporté le quotidien Le Droit, qui a mis la main sur un rapport de décembre 2022 commandé par Hockey Québec, à la suite d'une recommandation de l'Officier des plaintes, l'un de ces jeunes hockeyeurs s'est fait mettre un genou sur le cou et a été forcé de prononcer ces mots lourds de sens : « I can't breathe », reproduisant dans le vestiaire la scène terrible qui a précédé la mort de l'Américain George Floyd, asphyxié par un policier en mai 2020.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800855/elus-choques-actes-racisme-inacceptables-contre-jeunes-hockeyeurs-noirs>

Des chefs mohawks jugent «antidémocratique» la paralysie du conseil de bande de Kanesatake

Cinq chefs de Kanesatake ont dénoncé vendredi dans une déclaration une manoeuvre du grand chef Victor Bonspille qui, selon eux, violerait les droits du territoire mohawk. Depuis mercredi, les portes du Conseil de bande sont enchaînées, paralysant la vie politique de la communauté.

<https://www.ledevoir.com/societe/800858/paralysie-conseil-bande-kanesatake-est-antidemocratique-denoncent-chefs-mohawks>

Le vrai du faux de Buffy Sainte-Marie

Ce n'est pas le premier cas d'imposture ethnique, mais c'est sans doute le plus troublant. Difficile d'imaginer une figure autochtone plus marquante dans la culture populaire nord-américaine que Buffy Sainte-Marie.

<https://www.lapresse.ca/actualites/chroniques/2023-10-30/le-vrai-du-faux-de-buffy-sainte-marie.php>

Dubé modifie son projet de loi 15 pour protéger l'accès à l'avortement

Le ministre de la Santé du Québec, Christian Dubé, biffe un article du projet de loi 15 qui, selon la Fédération des médecins omnipraticiens du Québec (FMOQ), aurait pu restreindre l'accès à l'avortement au Québec. Appuyés par la FMOQ, les centres de

santé des femmes craignaient d'être contraints de passer à travers un processus d'agrément pour offrir un service d'interruption volontaire de grossesse (IVG).

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/801000/sante-dube-modifie-projet-loi-15-protoger-acces-avortement>

Harcèlement sexuel au travail Les récidivistes dans le viseur de Québec

Pour contrer les récurrences de harcèlement sexuel au travail, Québec veut éliminer les clauses d'amnistie contenues dans de nombreuses conventions collectives, autant dans le secteur privé que dans le secteur public. Le ministre du Travail, Jean Boulet, entend également s'attaquer aux clauses de non-divulgation, larges et à durée indéterminée, dans les ententes négociées avec une victime.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-01/harcelement-sexuel-au-travail/les-rcidivistes-dans-le-viseur-de-quebec.php>

Québec maintient pour deux ans ses seuils à 50 000 nouveaux arrivants par an

Québec fait une croix sur la hausse immédiate des seuils d'immigration. Afin de protéger la vitalité du français, le gouvernement de François Legault maintiendra ses cibles à 50 000 nouveaux arrivants par année jusqu'en 2025, mais ne dit rien sur la suite.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801083/quebec-maintient-deux-ans-seuils-50-000-nouveaux-arrivants-an>

Une course à quatre pour la chefferie nationale de l'Assemblée des Premières Nations

Le 6 décembre à Ottawa, les chefs des quelque 600 communautés autochtones du Canada représentées à l'Assemblée des Premières Nations (APN) devront se prononcer pour élire leur prochain chef national. La fin de la période de candidature, mercredi, nous laisse avec quatre aspirants : Sheilah North, David Pratt, Cindy Woodhouse et Reginald Bellerose. Bref portrait de chacun d'eux.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2023152/election-chef--assemblee-premieres-nations>

Un juge dénonce un « inconcevable » manque de soutien psychologique aux victimes de crimes sexuels

«Inconcevable». C'est de cette façon que décrit le juge Benoît Gagnon de la Cour du Québec le manque de soutien psychologique offert aux victimes d'agressions sexuelles. Pour la deuxième journée d'affilée, le magistrat a lancé ce message en salle d'audience.

<https://www.latribune.ca/actualites/justice-et-faits-divers/2023/11/02/un-juge-denonce-un-inconcevable-manque-de-soutien-psychologique-aux-victimes-de-crimes-sexuels-HRI5LM2WDRHZHKFH7EN5ERAPVM/>

Le gouvernement Legault évite de se mouiller sur l'écriture inclusive

Le gouvernement Legault évite de prendre position dans le débat qui perdure depuis plusieurs années au sujet de l'écriture inclusive, contrairement au président français. Emmanuel Macron a, en effet, réitéré lundi sans ambiguïté qu'il était opposé à cette forme d'écriture adoptée par de plus en plus d'organisations des deux côtés de l'Atlantique, déclarant que le « masculin fait le neutre » en français.

<https://www.ledevoir.com/culture/801154/langue-francaise-gouvernement-legault-evite-mouiller-ecriture-inclusive>

Statu quo à Ottawa La cible reste à 500 000 immigrants pour 2026

(Ottawa) L'annonce avait été télégraphiée par le ministre de l'Immigration Marc Miller : il avait maintes fois signalé qu'il ne voyait pas un scénario où l'immigration irait en décroissance. Il se dit à l'aise avec le plafonnement de la cible à 500 000 nouveaux arrivants, en précisant qu'une augmentation aurait, elle, été difficile à justifier.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-01/statu-quo-a-ottawa/la-cible-reste-a-500-000-immigrants-pour-2026.php>

Partie 4 – Logements

Des projets immobiliers socialement innovants

À Québec et dans la région de Montréal, trois projets immobiliers se distinguent par leurs démarches innovantes pour rassembler les générations, soutenir de jeunes mamans dans le besoin et réduire notre consommation énergétique.

<https://www.ledevoir.com/societe/800667/projets-innovants-plan-social>

Un marché locatif qui se resserre

En juin 2022, la Société canadienne d'hypothèques et de logement (SCHL) avait démontré que le Canada se dirigeait vers un déficit de 3,5 millions de logements pour 2030, dont 620 000 au Québec. Mais en septembre 2023, la révision des données nous annonce que la province en aurait plutôt besoin de 860 000 !

<https://www.ledevoir.com/societe/800658/marche-locatif-resserre>

Les étudiants captifs de la crise du logement

Parce qu'ils doivent naviguer dans un marché locatif saturé et inabordable avec des revenus limités, les étudiants de la province sont particulièrement vulnérables à la crise du logement, en même temps qu'ils exercent une pression sur le marché locatif.

<https://www.ledevoir.com/societe/800663/etudiants-captifs-crise>

Un seul projet de logements sociaux approuvé en plus de deux ans à Montréal

La Ville de Montréal n'a approuvé qu'un seul projet de logements sociaux de 86 unités depuis la création du Règlement pour une métropole mixte, le 1er avril 2021. Elle mise maintenant sur des changements réglementaires afin d'inciter davantage de promoteurs à construire des logements sociaux ou à lui offrir des terrains plutôt que d'opter pour une compensation financière.

<https://www.ledevoir.com/politique/montreal/801005/seul-projet-logements-sociaux-approuve-plus-deux-ans-montreal>

Québec lance des formations rapides et rémunérées dans le secteur de la construction

Devant l'importante pénurie de main-d'œuvre dans le secteur de la construction, le gouvernement du Québec met sur pied des formations accélérées et rémunérées dans le but de mieux répondre aux demandes de l'industrie en vue de l'été prochain.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2022432/formation-acceleree-industrie-construction>

L'Ontario élimine la portion provinciale de la TVH sur les nouveaux logements locatifs

Emboîtant le pas au fédéral, le gouvernement Ford annonce à son tour qu'il n'imposera pas de taxe de vente sur les nouveaux immeubles locatifs, face à la pénurie de logements dans la province.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2023021/logements-locatifs-exemption-tvh-ontario>

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

Le dépôt d'un nouveau rapport sur le REM de l'Est sera retardé

Prévu pour le 31 octobre, le dépôt du rapport de l'Autorité régionale de transport métropolitain (ARTM) sur le Projet structurant de l'Est — autrefois connu sous le nom de REM de l'Est — aura finalement quelques semaines de retard.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/800850/depot-nouveau-rapport-rem-est-retarde>

Le tramway de Québec se heurte à l'opposition de 60% de la population

Le tramway de Québec affronte toujours un vent de face venant de la population de la capitale. Un sondage présenté vendredi par la Ville indique que 60 % des gens s'opposent au plus important chantier de l'histoire de Québec, principalement dans les arrondissements périphériques où le tramway ne circulera pas.

<https://www.ledevoir.com/politique/ville-de-quebec/800847/tramway-quebec-confronte-opposition-60-population>

Le transport en commun au pied du mur

Le transport en commun était déjà confronté à des défis financiers majeurs avant la pandémie, qui n'a fait que les exacerber, au point où le spectre d'une réduction du service plane sur plusieurs villes, y compris Montréal. Il existe pourtant des solutions documentées pour prévenir un tel scénario « catastrophique », relèvent les experts joints par Le Devoir.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/800884/mobilite-transport-commun-pied-mur>

Réduire les dépenses avant de sabrer les services des sociétés de transport

De passage à Montréal vendredi, la ministre des Transports et de la Mobilité durable, Geneviève Guilbault, a réitéré que le gouvernement du Québec n'avait aucune intention d'éponger à 75 % les déficits des sociétés de transport, comme le demandent les maires de la région de Montréal. Selon elle, les sociétés de transport devraient resserrer leurs dépenses avant d'envisager la fermeture du métro à 23 h et une réduction des services.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/800857/quebec-maintient-municipalites-sont-responsables-transport-collectif>

Transport en commun : « Plus on met de l'argent, plus on nous en demande »

La ministre des Transports et de la Mobilité durable, Geneviève Guilbault, maintient que Québec n'a pas à éponger les déficits anticipés des opérateurs de transport en commun. Mais le temps presse, les villes n'ayant plus que quelques semaines pour

boucler leurs budgets pour l'an prochain. C'est comme si plus on met de l'argent, plus on nous en demande, a déploré la ministre vendredi, se désolant de voir que les municipalités continuent d'exiger une participation accrue du gouvernement, alors que celui-ci n'a jamais investi autant en mobilité durable. Ça ne peut pas fonctionner comme ça.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2021845/financement-transport-collectif-quebec>

Financement du transport collectif Les villes déplorent le « silence radio » de Québec

Le ton continue de monter dans le dossier du financement du transport collectif. Les maires et mairesses du Grand Montréal déplorent maintenant le « silence radio » du gouvernement depuis le dépôt de leur contre-offre, la semaine dernière, au moment où l'adoption des budgets municipaux est imminente.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2023-10-31/financement-du-transport-collectif/les-villes-deplorent-le-silence-radio-de-quebec.php>

Projet de tramway de Québec Le coût triple à 10,8 milliards

(Québec) Le coût du projet de tramway de Québec a presque triplé pour atteindre 10,8 milliards de dollars, selon une estimation récente obtenue de source sûre. Des signaux laissent croire que les deux consortiums en lice pour réaliser le projet pourraient se désister.

<https://www.lapresse.ca/actualites/regional/2023-11-01/projet-de-tramway-de-quebec/le-cout-triple-a-10-8-milliards.php>

La STM redoute une baisse d'achalandage si elle doit couper dans ses services

En marge des négociations difficiles entre le gouvernement du Québec et les villes de la région de Montréal, la Société de transport de Montréal (STM) soutient qu'elle a fait des efforts d'optimisation depuis deux ans, mais qu'il sera de plus en plus ardu de dégager des économies sans comprimer les services.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/800982/stm-redoute-baisse-achalandage-si-elle-doit-couper-services>

Tramway : un plan B à 8,4 milliards \$

Le maire Bruno Marchand annonce qu'il ira de l'avant avec un plan B à 8,4 milliards de dollars avec la Ville comme maître d'œuvre. Du même souffle, il annonce avoir mis un terme au processus d'appel d'offres qui devait prendre fin ce jeudi. Le seul soumissionnaire toujours en lice n'était pas en mesure de déposer une proposition financière, faute de financement.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2023011/bruno-marchand-annonce-tramway>

La Ville de Québec contrainte de faire cavalier seul pour les infrastructures du tramway

Le tramway de Québec doit désormais emprunter une voie alternative pour venir au monde. Devant l'absence de partenaires privés pour assurer la construction des infrastructures qui encadreront son parcours de 19,3 km, la Ville entend mettre en place son « plan B », c'est-à-dire devenir le maître d'oeuvre dans la réalisation de cet ambitieux – et coûteux – volet.

<https://www.ledevoir.com/politique/ville-de-quebec/801082/ville-quebec-contrainte-faire-cavalier-seul-infrastructures-tramway>

Le plan B pour réaliser le tramway de Québec est plausible

Forcée de faire cavalière seule, la Ville propose désormais de devenir la principale donneuse d'ouvrage. Elle assumerait elle-même la gestion des appels d'offres et les entreprises réaliseraient, morceau par morceau, soumission par soumission, les composantes du tramway. « C'est la formule la plus classique de gestion, explique la professeure Florence Juncas-Adenot, de l'UQAM. Ça peut s'appliquer à la construction d'un hôpital, à la construction d'un pavillon universitaire — ou à la construction d'un tramway. »

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/801141/transports-plan-b-realiser-tramway-quebec-est-plausible>

Partie 6 – Environnement

Le ministère de l'Environnement ouvre une enquête pénale sur un écocentre de Mirabel

Le ministère de l'Environnement a ouvert une enquête pénale sur les activités des entreprises de l'homme d'affaires Joé Miller, gestionnaire d'un écocentre de Mirabel. De récentes inspections ont révélé l'enfouissement illégal de résidus en zone agricole, mais aussi le rejet de contaminants dans l'environnement.

<https://www.ledevoir.com/societe/800832/ministere-environnement-ouvre-enquete-penale-ecocentre-mirabel>

Plus de 57 000 déversements d'eaux usées en 2022 au Québec

Les déversements d'eaux usées dans les cours d'eau du Québec n'ont pas pris de pause en 2022. En fait, le nombre de rejets d'eaux usées a bondi en 2022 pour atteindre 57 263, révèle le palmarès de la Fondation Rivières, publié chaque année. Ces déversements surviennent notamment lorsque les réseaux d'égout sont saturés à l'occasion de fortes pluies. Les eaux contaminées par des matières fécales sont donc rejetées dans les cours d'eau sans traitement.

<https://www.ledevoir.com/environnement/800741/plus-57-000-deversements-eaux-usees-2022-quebec>

« Il faut revoir nos façons d'aménager la forêt, ça presse »

(Sacré-Cœur) Du haut des airs, la vue est à couper le souffle. À perte de vue, la forêt est omniprésente. Mais au nord de la municipalité de Sacré-Cœur, sur la Côte-Nord, c'est l'un des territoires les plus difficiles pour l'industrie forestière, selon André Gilbert, directeur général de Boisaco, une coopérative formée par des travailleurs et des citoyens de la région en 1985.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/la-presse-sur-la-cote-nord/la-foret-quebecoise-a-la-croisee-des-chemins/2023-10-30/il-faut-revoir-nos-facons-d-amenager-la-foret-ca-presse.php>

Tarification sur le carbone : pas d'autres exemptions en vue, tranche Guilbeault

Les provinces vivement opposées à la tarification sur le carbone voient dans l'annonce du fédéral sur le mazout la démonstration que ce programme n'a pas de raison d'être. Le ministre de l'Environnement et du Changement climatique Steven Guilbeault ferme la porte aux demandes des provinces, qui appellent Ottawa à élargir l'exemption de la tarification sur le carbone aux foyers chauffés au gaz naturel.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2021758/mazout-tarification-taxe-carbone-reactions>

Les projets à risque environnemental sont moins inspectés qu'avant

Les inspecteurs du ministère de l'Environnement du Québec vont de moins en moins souvent sur le terrain pour constater les cas de pollution ou pour recenser des manquements. Le gouvernement Legault affirme que cela est imputable à la pandémie.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2022172/baisse-inspections-ministere-pollution-terrain>

Première centrale hydroélectrique dans un village inuit Inukjuak se sèvre du pétrole

Inukjuak tourne le dos aux énergies fossiles avec l'entrée en service de sa centrale hydroélectrique, qui fournira à ses habitants une électricité « verte » et leur permettra d'éteindre leur chaudière au mazout, une première dans un village inuit dont Hydro-Québec entend s'inspirer pour ses autres réseaux autonomes.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2023-10-30/premiere-centrale-hydroelectrique-dans-un-village-inuit/inukjuak-se-sevre-du-petrole.php>

Cinq fois plus d'emballage que de friandises

Les parents feront peut-être le saut en faisant le tri des bonbons d'Halloween de leurs petits monstres : certaines des sortes les plus populaires ont un emballage six fois plus volumineux que les friandises elles-mêmes. Et rares sont les déchets qui seront recyclés ; la plupart finiront au site d'enfouissement.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2023-10-30/cinq-fois-plus-d-emballage-que-de-friandises.php>

Réchauffement climatique L'utilisation de combustibles fossiles doit être réduite d'ici 2029, prévient une étude

Dans un peu plus de cinq ans, soit au début de l'année 2029, le monde ne pourra probablement pas rester sous la limite de température convenue au niveau international pour le réchauffement de la planète s'il continue à brûler des combustibles fossiles au rythme actuel, prévient une nouvelle étude.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-10-30/rechauffement-climatique/l-utilisation-de-combustibles-fossiles-doit-etre-reduite-d-ici-2029-previent-une-etude.php>

Le secteur privé est bienvenu plus que jamais à la COP28, affirme son président émirati

La 28e conférence climat des Nations unies doit s'ouvrir au secteur privé « dans des proportions encore jamais vues » pour réussir la transition énergétique mondiale et

apporter les milliards de dollars qui manquent, a défendu lundi à Abou Dhabi le futur président émirati de la COP28.

<https://www.ledevoir.com/environnement/800952/secteur-prive-est-bienvenu-plus-jamais-cop28-affirme-president-emirati>

Réforme de la consigne Une grande chaîne a voulu « acheter le monopole »

Une grande chaîne de détaillants en alimentation a offert au gouvernement Legault de payer pour obtenir le monopole du système québécois de consigne sur les contenants de boisson, qui sera élargi mercredi, pendant que d'autres se sont battus jusqu'à la fin pour en réduire la portée, soutient le gouvernement Legault.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-10-31/reforme-de-la-consigne/une-grande-chaîne-a-voulu-acheter-le-monopole.php>

À un mois de la COP28, les bras de fer s'intensifient

Rien n'est encore fixé entre les près de 200 pays qui se réuniront à la COP28, après deux jours de discussions à Abou Dhabi qui n'ont pas permis d'avancée majeure sur le sujet prioritaire du moment, la concrétisation d'un fonds pour compenser les dégâts climatiques.

<https://www.ledevoir.com/environnement/801014/mois-cop28-apres-negociations-sont-deja-cours-sauver-accord>

L'exploration minière pour la filière batterie à un sommet au Québec en 2022

L'exploration minière visant des gisements de graphite, de lithium et de terres rares a atteint un sommet au Québec en 2022, selon un rapport de l'Institut de la statistique du Québec.

<https://www.ledevoir.com/economie/801028/exploration-miniére-filière-batterie-sommet-2022>

Exiger la fin des énergies fossiles à la COP28 n'est pas une «demande frivole» de l'UE

Réclamer la sortie des énergies fossiles dans l'accord final de la COP28, attendu le 12 décembre à Dubaï, « n'est pas une demande frivole » mais une urgence établie par la science, « claire comme de l'eau de roche », a déclaré mardi le commissaire européen Wopke Hoekstra à Abou Dhabi. Pour aider les pays en développement, l'Union européenne est « prête à faire des pas supplémentaires », notamment sur la compensation des dégâts climatiques, affirme le tout nouveau Monsieur Climat de l'UE, rencontré en marge de la pré-COP dans la capitale émiratie. Propos recueillis par l'AFP.

<https://www.ledevoir.com/environnement/801053/exiger-fin-énergies-fossiles-cop28-est-pas-demande-frivole-ue>

Le fait de rouler plus lentement en voiture permet-il de réduire ses émissions de GES?

Plusieurs lecteurs et lectrices du Courrier de la planète nous ont posé cette question : Le fait de rouler plus lentement en voiture permet-il de réduire ses émissions de GES ? La réponse la plus courte est oui, mais peu en comparaison d'autres gestes.

<https://www.ledevoir.com/societe/801057/question-d-environnement-est-ce-fait-rouler-plus-lentement-voiture-permet-reduire-emissions-ges>

Ottawa n'empêchera pas Northvolt de détruire l'habitat d'espèces en péril

Tout indique que le gouvernement Trudeau n'empêchera pas Northvolt de détruire l'habitat d'espèces en péril pour construire sa méga-usine, et ce, même si ces espèces sont protégées par une loi fédérale. La raison : il s'agit d'un terrain privé.

<https://www.ledevoir.com/environnement/801055/environnement-ottawa-empchera-pas-northvolt-detruire-habitat-especes-peril>

Nouveau pacte fiscal 500 millions pour la transition climatique

(Québec) Le gouvernement Legault vient de régler un dossier chaud de l'automne : il s'est entendu avec les municipalités sur un nouveau pacte fiscal, a appris La Presse. Il leur versera 500 millions de dollars pour les soutenir dans leurs actions pour s'adapter aux changements climatiques.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-01/nouveau-pacte-fiscal/500-millions-pour-la-transition-climatique.php>

COP15 sur la biodiversité : le fédéral accusé « d'écoblanchiment »

Ottawa souhaite acheter des crédits carbone pour compenser les émissions de la 15e conférence des Nations unies sur la biodiversité tenue l'an dernier. Il cherche ainsi à atteindre ses objectifs de carboneutralité, mais c'est de « l'écoblanchiment », dénoncent élus et environnementalistes.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2023181/cop15-ottawa-credits-carbone-ecoblanchiment>

Northvolt prête à raser les milieux naturels du terrain de sa future usine

Northvolt est prête à raser les zones boisées et les milieux humides situés sur le site de sa future usine, a appris Le Devoir. Ces travaux, qui détruiront des habitats d'espèces menacées, ont été planifiés avant même que le mégaprojet financé par des fonds publics obtienne les autorisations environnementales nécessaires. Le ministre de l'Environnement du Québec, Benoit Charette, juge que la situation est « normale ».

<https://www.ledevoir.com/environnement/801096/northvolt-prete-raser-milieux-naturels-terrain-future-usine>

Changements climatiques François Legault n'ira pas à la COP28 à Dubaï

(Québec) Le premier ministre François Legault ne représentera pas le Québec à la Conférence des Nations unies sur les changements climatiques, la COP28, qui se tiendra à Dubaï à partir de la fin de novembre.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-01/changements-climatiques/francois-legault-n-ira-pas-a-la-cop28-a-dubai.php>

Climat: Le financement de l'adaptation des pays en développement recule, selon l'ONU

Le financement de l'adaptation des pays en développement au changement climatique a reculé de 15 % en 2021 sur un an, pointe un rapport des Nations unies publié jeudi, qui estime que certains de ces pays exigeraient au contraire des financements jusqu'à 18 fois supérieurs aux montants actuels.

<https://www.ledevoir.com/environnement/801170/climat-financement-adaptation-pays-developpement-recule-selon-onu>

Partie 7 – Politiques sociales

Les syndicats «insultés» de la nouvelle offre salariale

La présidente du Conseil du trésor, Sonia LeBel, a déposé ce dimanche une offre qui propose notamment une hausse salariale de 10,3 % sur cinq ans aux employés de l'État, ainsi qu'un montant forfaitaire de 1000 \$. Les syndicats ont réagi en se disant « déçus et insultés » de ce dépôt gouvernemental.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800910/quebec-depose-nouvelle-offre-salariale-secteur-public>

Québec cesse de verser une prime de 3,5 % aux infirmières; la FIQ en colère

Parmi les primes du secteur public dont le versement sera interrompu dans les prochains jours par Québec se trouve une prime de 3,5 % qui est versée à l'ensemble des infirmières, dénonce la FIQ.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800963/quebec-cesse-verser-prime-3-5-infirmieres-fiq-colere>

La nouvelle offre faite aux syndicats est raisonnable, soutient François Legault

La nouvelle offre faite aux travailleurs du secteur public est raisonnable, a martelé lundi François Legault. « En moyenne, on offre deux points de plus que l'inflation, a soutenu le premier ministre en marge d'une annonce à Québec. On ne peut pas dire que c'est dérisoire. »

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801006/nouvelle-offre-faite-syndicats-est-raisonnable-soutient-francois-legault>

Selon le Club des petits déjeuners Les besoins d'aide alimentaire des élèves en hausse

Le nombre d'enfants ayant besoin d'aide alimentaire dans les écoles est croissant, au point où le Club des petits déjeuners a besoin d'un coup de pouce pour répondre à la demande.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2023-11-01/selon-le-club-des-petits-dejeuners/les-besoins-d-aide-alimentaire-des-eleves-en-hausse.php>

Abolition des agences de placement privées Vive inquiétude pour les soins à domicile

(Québec) Il n'y a pas que dans les hôpitaux et les CHSLD que la main-d'œuvre indépendante sera bientôt interdite. Québec veut aussi que l'on cesse d'y avoir recours pour les soins à domicile, un secteur où la demande explose. Si le réseau s'en réjouit, les comités d'usagers craignent des ruptures de service.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2023-11-02/abolition-des-agences-de-placement-privees/vive-inquietude-pour-les-soins-a-domicile.php>

La FIQ rejette l'offre du gouvernement

Après les grandes centrales syndicales du Front commun, c'est au tour de la Fédération interprofessionnelle de la santé du Québec (FIQ) de rejeter les offres du gouvernement de dimanche dernier. Le syndicat les qualifie de « décevantes, insuffisantes et insultantes ». Il confirme qu'une grève sera tenue les 8 et 9 novembre prochains partout au Québec.

<https://www.ledevoir.com/societe/801136/fiq-rejette-offre-gouvernement>

Partie 8 – Contexte politique (général)

QS doit expliquer sa vision de l'indépendance, selon Christine Labrie

L'aspirante co-porte-parole solidaire et députée de Sherbrooke, Christine Labrie, a critiqué son propre parti sur l'indépendance, affirmant qu'il se servait de l'assemblée constituante — la première étape que le parti veut mettre en branle pour faire l'indépendance — comme d'une « échappatoire » pour ne pas avoir à se prononcer sur sa vision d'un Québec indépendant.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800925/qs-doit-expliquer-vision-independance-selon-christine-labrie>

Le PQ défend le modèle des écoles privées complètement financées par l'État

La formation militait pourtant auparavant pour la fin complète des subventions aux écoles privées. Actuellement, les écoles privées reçoivent du gouvernement des subventions qui correspondent à 60 % de ce qui est versé à l'école publique pour un élève régulier.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800900/pq-veut-conventionner-ecoles-privées>

La lettre des ex-premiers ministres respecte la loi, dit Pauline Marois

« C'est une question que j'ai posée, à savoir : "est-ce que tout est correct et conforme à la Loi sur le lobbying ?" Et moi, on m'a répondu oui », a signalé Mme Marois samedi, à l'entrée du conseil national du Parti québécois, à Saint-Hyacinthe.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800902/lettre-ex-premiers-ministres-respecte-loi-dit-marois>

L'offre de Québec au secteur public est «inacceptable», dénonce Gabriel Nadeau-Dubois

Le co-porte-parole de QS, Gabriel Nadeau-Dubois, estime que le gouvernement Legault appauvrit les employés de l'État du secteur public.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/800927/offre-quebec-secteur-public-est-inacceptable-denonce-gabriel-nadeau-dubois>

Justin Trudeau, le gardien de la démocratie

Face à la popularité montante du Parti conservateur, Justin Trudeau appelle les Canadiens à s'engager dans la vie démocratique « avec optimisme »... dans une certaine indifférence.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/800890/politique-canadienne-justin-trudeau-gardien-democratie>

Course à la cochefferie de Québec solidaire Les propositions climatiques ont éloigné l'électorat, selon Labrie

(Trois-Rivières) Des propositions politiques répulsives expliquent en partie le plafonnement de Québec solidaire (QS), selon la députée Christine Labrie. La stagnation des appuis du parti a été au centre des débats entre les trois candidates à la cochefferie du parti dimanche.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-29/course-a-la-cochefferie-de-quebec-solidaire/les-propositions-climatiques-ont-eloigne-l-electorat-selon-labrie.php>

Les gens hors des centres urbains se « sentent jugés » par le discours de QS, estime Labrie

Les militants de Québec Solidaire étaient réunis à Trois-Rivières, dimanche, afin d'y tenir un débat national entre les candidates au poste de porte-parole féminine du parti. Trois aspirantes sont en lice pour obtenir la position actuelle de Manon Massé : la députée de Sherbrooke, Christine Labrie, celle de Mercier, Ruba Ghazal et l'ancienne représentante de la circonscription de Rouyn-Noranda-Témiscamingue, Émilise Lessard-Therrien.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/10/29/les-gens-hors-des-centres-urbains-se-sentent-juges-par-le-discours-de-qs-estime-labrie-WJUIWPNAJNCKFOBGN6XU6TTFHE/>

Facture d'électricité : jusqu'à 20 % de rabais pour 82 industriels au Québec

Alors que les Québécois s'apprêtent à payer plus cher leur électricité, Radio-Canada a découvert qu'une centaine de compagnies industrielles bénéficient d'un rabais sur leur facture, jusqu'à 20 %, offert par le gouvernement du Québec.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2022475/hydro-quebec-usines-rabais-ministere-finances-electricite>

Commission sur l'ingérence étrangère : l'opposition s'impatiente

La juge Marie-Josée Hogue, qui la préside, est officiellement au travail depuis le 18 septembre. Pourtant, il est bien difficile de savoir où en est l'enquête qui doit faire la lumière sur les actes d'ingérence étrangère, notamment de la Chine et de la Russie, particulièrement les tentatives présumées d'influence sur les deux dernières élections générales au Canada.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2022587/ingerence-etrangere-enquete-publique>

La mairesse de Sherbrooke se retire temporairement de ses fonctions

La mairesse de Sherbrooke, Évelyne Beaudin, a annoncé lundi qu'elle suspendait ses activités municipales pour une durée indéterminée, sur avis de son médecin.

<https://www.ledevoir.com/politique/regions/800964/maresse-sherbrooke-retire-temporairement-fonctions>

« Les prochains mois ne seront pas faciles » pour la Ville, selon Berthold

La nouvelle du départ de la mairesse Évelyne Beaudin en arrêt de travail a eu l'effet d'un « petit tremblement de terre » à l'hôtel de ville de Sherbrooke. La présidente du conseil municipal, Danielle Berthold, entrevoit d'ailleurs déjà des temps plus difficiles pour l'administration municipale, notamment lors de l'élaboration prochaine du budget.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/10/30/les-prochains-mois-ne-seront-pas-faciles-pour-la-ville-selon-berthold-5FY4YOV2TBG7DIG6W4KXPP7LTM/>

Trois élues de Sherbrooke dénoncent un sondage de la mairesse sur le budget

Un sondage lancé samedi dernier par la mairesse Évelyne Beaudin sur ses réseaux sociaux ne passe tout simplement pas aux yeux de trois conseillères municipales indépendantes.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/10/31/trois-elues-de-sherbrooke-denoncent-un-sondage-de-la-maresse-sur-le-budget-XAN3BMAFGZBL5IAH7FIAXMZPSI/>

Crise des opioïdes Santé Canada présente un plan « renouvelé » de lutte contre la consommation de drogues

Le gouvernement fédéral affirme que sa stratégie élargie en matière de consommation de drogues et de substances permettra de sauver davantage de vies et d'offrir plus de services aux personnes touchées de manière disproportionnée par la crise des surdoses au Canada.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2023-10-30/crise-des-opioides/sante-canada-presente-un-plan-renouvele-de-lutte-contre-la-consommation-de-drogues.php>

Spectaculaire bond de la résistance à l'immigration au Canada

L'appui aux cibles d'immigration actuelles est en chute libre. Entre 2022 et 2023, la proportion de Canadiens susceptibles de dire qu'il y a trop d'immigrants dans le pays a bondi de 17 points de pourcentage, ce qui vient renverser radicalement une tendance qui remonte à des décennies. Quelque 27 % des Canadiens considéraient l'an dernier que « le Canada accueille trop d'immigrants ». Cette année, ils sont 44 % à affirmer une telle chose, une croissance record de 17 points.

<https://www.ledevoir.com/societe/800966/spectaculaire-bond-resistance-immigration-canada>

Manon Massé prend ses distances de Christine Labrie

(Québec) La députée solidaire Manon Massé a pris ses distances des propos de la candidate à sa succession Christine Labrie au sujet de l'assemblée constituante et du projet de souveraineté de Québec solidaire (QS).

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-10-31/qs-et-la-souverainete/manon-masse-prend-ses-distances-de-christine-labrie.php>

La commissaire à l'éthique sera finalement entendue par les députés fin novembre

Quatre ans après avoir déposé un rapport pour resserrer les balises en matière de conflits d'intérêts, la commissaire à l'éthique, Ariane Mignolet, sera entendue à la fin du mois de novembre par les élus de l'Assemblée nationale.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801037/commissaire-ethique-sera-finalement-entendue-deputes-fin-novembre>

Les conservateurs maintiennent leur avance selon un sondage de Léger

Le Parti conservateur et son chef Pierre Poilievre maintiennent leur avance devant le Parti libéral de Justin Trudeau dans les intentions de vote à l'échelle nationale, selon le plus récent coup de sonde de la firme Léger.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/801079/conservateurs-maintiennent-avance-selon-sondage-leger>

La CAQ poursuit sa descente dans les sondages

Il suggère que la CAQ obtiendrait désormais 30 % des appuis dans la population — une chute de quatre points de pourcentage en un mois — alors que le PQ engrangerait quatre points de pourcentage, pour se hisser à 26 %.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801081/caq-poursuit-descente-sondages>

Québec va abolir le rabais sur la facture d'électricité des industries

Les industries ne pourront bientôt plus souscrire au généreux programme de rabais offert par le gouvernement du Québec. Le premier ministre François Legault en a fait l'annonce, mardi, après que Radio-Canada eut révélé qu'une centaine de grandes compagnies reçoivent un escompte représentant jusqu'à 20 % de leur facture d'électricité.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2022847/abolition-rabais-industriels-electricite-hydro-legault>

Les conservateurs doublent la collecte de dons des libéraux

(Ottawa) Les conservateurs fédéraux continuent de détenir un avantage considérable sur les libéraux en matière de financement, collectant deux fois plus d'argent auprès des donateurs que le parti au pouvoir l'a fait au troisième trimestre de cette année.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-01/les-conservateurs-doublent-la-collecte-de-dons-des-liberaux.php>

Poilievre défie Trudeau de suspendre la taxe carbone jusqu'aux élections

(Ottawa) Le chef du Parti conservateur, Pierre Poilievre, met au défi le premier ministre Justin Trudeau de mettre sur pause la taxe sur le carbone sur tous les types de chauffage jusqu'à la tenue des prochaines élections fédérales.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-01/poilievre-defie-trudeau-de-suspendre-la-taxe-carbone-jusqu-aux-elections.php>

Les villes approuvent un nouveau pacte fiscal avec le gouvernement du Québec

Le contenu de cette nouvelle « déclaration de réciprocité », qui remplacera le traditionnel pacte fiscal, n'est pas encore connu, mais les municipalités se félicitent déjà d'avoir réussi à conclure une entente qui leur assurera du financement pour certains de leurs enjeux primordiaux, notamment en matière d'itinérance, d'habitation et d'adaptation aux changements climatiques.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801153/villes-approuvent-nouveau-pacte-fiscal-gouvernement-quebec>